



# VIVRE À Perros-Guirec

BEVAÑ E PERROZ-GIREG

149

Bevañ a Perroz-Gireg  
Bulletin municipal  
Automne 2023



**DOSSIER**  
**C'EST LA**  
**RENTRÉE DES**  
**ACTIVITÉS !**

**ZOOM**  
**PLEIN PHARE**  
**SUR L'ESCALADE !**

**ET AUSSI**  
**¡BIENVENIDO CHILE**  
**A PERROS-GUIREC!**



perros-guirec.bzh  
@VilledPerrosGuirec

# Édito

Au moment où vous recevrez ce « Vivre à Perros », l'équipe nationale de rugby du Chili sera en pleine compétition pour la Coupe du monde de rugby en France. Notre ville participera pleinement à cet évènement planétaire grâce au choix que les dirigeants chiliens ont fait d'établir leur camp de base à Perros-Guirec. Être dans les vingt camps de base d'une coupe du monde, c'est exceptionnel.

Ce formidable résultat est le fruit du travail acharné et talentueux mené depuis 4 ans par les services de la Ville et le club Rugby Lannion Perros. L'accueil de l'équipe nationale du Chili donnera un énorme coup de projecteur sur la ville et ses atouts, et une réelle impulsion pour la pratique du rugby et de tous les sports en général.

À ce titre, nous nous réjouissons de l'engagement des perrosiennes et des perrosiens dans l'organisation d'animations et de manifestations dans tous les domaines. Malgré une météo capricieuse, presque tous les évènements ont battu des records de fréquentation ou de participation. Le professionnalisme des organisateurs et des bénévoles, l'expertise des services de la Ville et le soutien de nombreux partenaires ont contribué à cette réussite dopée par l'attractivité touristique grandissante de notre ville.

Dans le dossier central, vous pourrez trouver des idées d'activités sportives, culturelles, de loisirs ou de rencontres pour tous les âges et ainsi participer à cette belle dynamique. Vous découvrirez également les évènements qui vont animer la fin d'année : des journées européennes du patrimoine à la quinzaine de la parentalité en passant par le Festival d'art contemporain, la Fête de l'automne ou le Perros Jazz Festival. Autant d'occasions de se rencontrer et d'échanger.

Belle rentrée à toutes et à tous !



*Être dans les vingt camps de base d'une coupe du monde, c'est exceptionnel.*



## Brèves

### | PAYSAGE

#### Renouvellement du label Villes et villages fleuris !

Les membres du jury régional des Villes et Villages fleuris étaient en visite à Perros-Guirec en juillet dernier pour le renouvellement de la 3<sup>e</sup> fleur. Ce label récompense le travail fourni par l'équipe des espaces verts de la Ville, la place accordée au végétal dans l'aménagement paysager, sans l'usage d'engrais ni de pesticides. Gestion de l'eau, biodiversité et valorisation du patrimoine botanique français sont également des critères importants.



### | ENVIRONNEMENT

#### Bilan de la campagne de lutte contre les frelons

Pour compléter ses actions de lutte contre la prolifération du frelon asiatique, la Ville de Perros-Guirec a organisé en collaboration avec le Groupement de Défense Sanitaire des Abeilles des Côtes d'Armor (GDSA22), une campagne de piégeage de printemps des reines fondatrices mise en place jusqu'à mi-mai. Quelques chiffres : 61 pièges mis à disposition, 855 reines frelons asiatiques déclarées capturées. Un bilan de l'efficacité du piégeage sera effectué en décembre.



### | TRAVAUX

#### Fermeture de la Chapelle Notre-Dame de La Clarté

La chapelle Notre-Dame de La Clarté est fermée, par mesure de sécurité, depuis le 5 mai dernier. Cette décision fait suite à la visite de l'édifice par l'architecte des Bâtiments de France et l'observation de désordres récents sur la toiture. Tout est mis en œuvre pour réaliser, au plus vite, les réparations qui seront effectuées par des entreprises spécialisées habilitées à travailler sur les charpentes anciennes des monuments historiques.





@Chimair

## Zoom

### Plein phare sur l'escalade !

Lors de la rénovation du gymnase Yves Le Jannou, Perros-Guirec s'est dotée d'un nouveau mur d'escalade aux couleurs de la Ville. Dix-huit voies sont disponibles au total sur le mur. Chaque voie contient trois cotations différentes (de 4B à 7A+). Les prises ont été installées par des spécialistes du Comité Départemental des Côtes d'Armor. La journée portes ouvertes du 25 juin a rencontré un grand succès avec la visite de plus d'une centaine de personnes venue découvrir le nouveau mur. Gérée par l'association La Cordée Perrosienne, la saison 2023-2024 reprendra pour les grimpeurs autonomes et pour les nouveaux inscrits débutants à partir de la mi-octobre. L'activité convient aussi bien aux adultes qu'aux enfants, filles ou garçons, dès l'âge de 8 ans.

**Plus d'infos :**  
Association La Cordée Perrosienne  
[la.cordee.perrosienne@gmail.com](mailto:la.cordee.perrosienne@gmail.com)



## Brèves

### | EN UN CLIC

#### Démarche en ligne

La Ville offre la possibilité à ses usagers de payer leurs factures par internet en utilisant le service en ligne PAYFIP. Sécurisé, gratuit, accessible, le service est disponible 24h/24 et 7j/7. Le paiement se fait par carte bancaire et vous recevrez, dans votre messagerie personnelle, le justificatif du paiement considéré.



### | SÉCURITÉ

#### Caméra-piéton

Depuis le 23 mai 2023, un arrêté préfectoral autorise les policiers municipaux de Perros-Guirec à porter et à utiliser une caméra-piéton. La police municipale s'est équipée de trois caméras. Elles ont pour objectifs la prévention des incidents au cours des interventions et la constatation des infractions. Elles peuvent aider à apaiser les contacts et les rendre plus respectueux.

**Plus d'infos :**  
[www.perros-guirec.bzh](http://www.perros-guirec.bzh),  
rubrique Sécurité  
et Police Municipale.



### | ART

#### Inscription pour le repas des aînés

Le repas de fin d'année des aînés aura lieu le mercredi 15 novembre à midi à l'Espace Rouzic. Inscription par téléphone, du 25 septembre au 9 octobre au CCAS situé à la Mairie, au 02 96 49 02 42 ou dans les associations et commerces de la Ville : Amicale des retraités de Kroas Nevez, Bar Ty Jobic, Club de l'amitié de la Clarté-Ploumanac'h, Valdo Bar.



## NATURE |

### L'île Tomé : un espace naturel préservé

Dépourvue d'occupation humaine, l'île Tomé constitue un espace naturel remarquable d'une trentaine d'hectares, propriété du Conservatoire du Littoral et géré par la Ville. En 1923, les derniers habitants la quittent, la vie y étant relativement hostile en raison de sa topographie et des conditions climatiques exigeantes. En 1989, on y trouve d'ailleurs davantage d'oiseaux que sur l'ensemble des Sept-Îles... À la fin du siècle dernier, la majeure partie des oiseaux nicheurs a, hélas, déserté l'île en raison de la présence du rat surmulot, espèce exotique vraisemblablement introduite par l'homme. En 2003, le Conservatoire et ses partenaires ont ainsi lancé une campagne de dératisation afin de faire cesser la prédation du rongeur sur les œufs, poussins et toute autre espèce vivant sur l'île. Des centaines de captures plus tard, les effectifs d'oiseaux (goélands, cormorans, huîtriers-pie, etc.), d'orvet fragile, de micromammifères (crociure murette) sont progressivement remontés. Pourtant, en 2012, une nouvelle menace pour la biodiversité est de nouveau détectée sur l'île : des plaisanciers photographient un vison



@Frédéric Larrey

d'Amérique sur l'estran ! Cette découverte s'est accompagnée d'une rechute soudaine des effectifs d'oiseaux marins de Tomé. Depuis maintenant dix ans, le collectif TGV (Trégor Gestion Vison), intervient chaque année pour réaliser d'éventuelles captures. Le vison d'Amérique étant bon nageur, il ne s'avère pas si difficile pour lui de gagner l'île Tomé. Une quarantaine de visons ont été capturés depuis 2013. Afin de sécuriser les opérations de lutte contre le vison et d'assurer la quiétude des populations d'oiseaux nicheurs, **l'accès à la partie terrestre de l'île Tomé est interdit depuis 2014, par arrêté municipal annuel.**



L'île Tomé intègre le nouveau périmètre de la Réserve Naturelle Nationale des Sept-Îles. On y trouve des végétations de fourrés de pruneliers et d'ajoncs, de la végétation de chaos rocheux : Silène maritime, Armérie maritime, Germandrée scorodaine...

## JEUNESSE

### Les élections du Conseil Municipal des Jeunes (CMJ)

Chaque année, il est proposé aux délégués de classe de devenir membre du CMJ. Ils sont donc élus et représentants de leurs camarades, du CM1 à la 5<sup>e</sup>. Les élections ont lieu lors de la semaine démocratique organisée par les établissements scolaires, généralement mi-octobre. Un mandat dure le temps d'une année scolaire.

#### Les actions du CMJ

Sur l'année scolaire 2022/2023, les jeunes conseillers ont choisi de monter des commissions d'actions « loisirs et solidarité » et « écolo-



gie » ce qui a donné lieu aux actions « marche éco » et la devenue tant attendue « boum de fin d'année ». Pour le Conseil Municipal des Jeunes de l'année 2023/2024 de nouveaux projets verront le jour. À l'heure du bilan les jeunes comptent

bien sur la reprise de la boum solidaire mais la décision reviendra au nouveau groupe de jeunes qui choisira les orientations de leurs futures actions. Nous avons hâte de les accompagner !



1



2



3



4



5

## | ENVIRONNEMENT

## Espèces exotiques envahissantes

## 1. Cotonéaster

La floraison blanche rosâtre, évolue vers de petites baies rouge vif, dès l'été. Très rustiques, ces espèces parviennent à s'implanter et à recouvrir nos landes.

## 2. Pomme de kangourou

Arbuste vivace pouvant atteindre cinq mètres d'envergure, son fruit est toxique ! Plantation non recommandée par les agents du littoral.

## 3. Montbretia Crocsmia

En quelques mois, une lande constituée d'un cortège floristique équilibré (ajoncs, bruyères, graminées...) se retrouve déséquilibrée par cette espèce invasive qui s'impose en limitant l'accès aux ressources nécessaires aux espèces originelles. La solution ? Couper les fleurs avant la fin de leur cycle pour limiter la fructification et attention de ne pas jeter des coupes vertes de manière sauvage (sacs fermés et benne tout venant de la déchetterie).

## 4. Herbe de la pampa

Grande graminée vivace pouvant atteindre 4 m de haut et 2 m de large. Son installation sur le littoral breton peut aboutir à une perte globale de biodiversité. La solution ? Couper les tiges florales avant la dissémination des graines (dès l'automne), chaque pied peut en produire plus d'un million. Ces graines peuvent être portées par le vent à plus de 25 km !

## 5. Laurier sauce

Espèce méditerranéenne qui parvient à fleurir sur les terrains acides propices à son développement. Très facile à arracher quand il est jeune.

**Plus d'infos : Maison du Littoral, chemin de Phare à Ploumanac'h, 02 96 91 62 77 lamaisondulittoral@perros-guirec.com.**



## | CULTURE

**Journées Européennes du Patrimoine**

Le 16 et le 17 septembre, la Ville de Perros-Guirec s'anime pour les Journées Européennes du Patrimoine. Au programme :

- **Visite du temple protestant et de ses jardins et exposition sport et protestantisme**  
Les 16 et 17/09 de 15h à 19h.
- **Concert de l'ensemble vocal « Anouna »**  
Le 17/09 à 16h.
- **Visite de l'Ar Jentilez et Kotick**  
Port de Plaisance, local de la Société des Régates de Perros, exposition photo au local de la SRP. Les 16 et 17/09 de 10h à 18h.
- **Visite de l'Aimée Hilda**  
Port de Plaisance, local de la Société des Régates de Perros. Les 16 et 17/09 de 10h à 18h.
- **Visite commentée du Vieux Grément Astrée par Roger Daniel**  
Les 16 et 17/09 à 12h et de 15h à 19h au Port de Plaisance, ponton 10.
- **Sortie dans l'anse de Perros**  
Le 16/09 à 18h30 et le 17/09 à 19h. Inscriptions sur place.
- **Visite guidée du moulin à marée**  
Trégastel-Ploumanac'h, le 16/09 à 15h.
- **Visite libre du moulin**  
Le 17/09 de 10h à 16h.
- **Visite libre de l'église Saint-Jacques**  
Les 16 et 17/09 de 10h à 19h.
- **Visite guidée de la Chapelle Saint-Guirec**  
Le 16/09 à partir de 15h. Ouverture au public les 16 et 17/09 de 9h à 18h.
- **Exposition « Le fil rouge de la mutation des paysages »**  
Musée de Ploumanac'h, exposition portée par l'ARSSAT, les 16 et 17/09 de 14h à 18h.
- **Circuit pédestre pour découvrir l'histoire et l'architecture de la Ville**  
Le 17/09 à 10h. Inscription obligatoire par sms au 06 82 09 63 32 du 1<sup>er</sup> au 16/09.
- **Exposition « Rivages en mouvement »**  
Maison du Littoral, les 16 et 17/09 de 14h à 17h.
- **Retour sur l'effondrement partiel de la digue du moulin à marée de Ploumanac'h par Odile Guérin**  
Le 17/09 de 10h à 12h et de 14h à 16h.
- **Circuit « À la découverte du patrimoine vivant et bâti de l'île aux Moines sur l'île aux Moines »**  
Le 17/09 de 10h à 17h. Rendez-vous à la gare maritime de Trestraou à 9h45 avec votre pique-nique. Réservation obligatoire : gare maritime - 02 96 91 10 00 (12€ /pers).



## COUPE DU MONDE DE RUGBY

### i Bienvenuto Chile a Perros-Guirec !

L'équipe nationale du Chili a choisi Perros-Guirec pour installer son camp de base équipe lors de la Coupe du Monde de Rugby 2023. « Les Condors » l'équipe du Chili est la deuxième sélection à avoir choisi l'Ouest et la seule à prendre la direction de la Bretagne pour installer son camp de base équipe. Pendant quatre semaines et demie, le temps de la phase de poule, l'équipe nationale du Chili séjournera à Perros-Guirec et pourra découvrir la douceur de vivre « à la Perrosienne » de la Côte de Granit Rose.

#### Qu'est-ce qu'un camp de base équipe ?

Les camps de base sont les lieux de vie des équipes qualifiées pour la Coupe du Monde de Rugby 2023. Ils sont composés des installations suivantes : un hôtel, un terrain d'entraînement, un gymnase, une salle de musculation et une piscine.



#### Suivez le parcours de l'équipe du Chili dans la Poule D

En 2023, le Chili va disputer sa première Coupe du Monde de Rugby.

**10 septembre - 13h :**

**Chili VS Japon**  
Stadium de Toulouse, Toulouse

**16 septembre - 15h :**

**Chili VS Samoa**  
Stade de Bordeaux, Bordeaux

**23 septembre - 17h45 :**

**Chili VS Angleterre**  
Stade Pierre Mauroy, Lille

**30 septembre - 15h :**

**Chili VS Argentine**  
Stade de la Beaujoire, Nantes

#### Entraînements ouverts au public au Stade Yves Le Jannou

Billet obligatoire : disponibles à partir du lundi 4 septembre à La Rotonde, plage de Trestraou (nombre de places limité)

**Mardi 12 septembre à 10h**  
**Mardi 19 septembre à 10h**  
**Mardi 26 septembre à 12h**



#### Rediffusions sur écrans géants

Organisées par le club de Rugby Lannion Perros :

**8 septembre à 21h**

**France vs Nouvelle Zélande**  
à l'Espace Rouzic

**14 septembre à 21h**

**France vs Uruguay**  
au Palais des congrès

**21 septembre à 21h**

**France vs Namibie**  
au Palais des congrès

**30 septembre à 15h**

**Chili vs Argentine**  
au Palais des congrès

**14 octobre à 21h**

**Quart de finale**  
à l'Espace Rouzic

**20 octobre à 21h**

**Demi-finale**  
à l'Espace Rouzic

**28 octobre à 21h**

**Finale**  
à l'Espace Rouzic

#### " Le Rugby en Roz "

#lavidaenroz #rugby2023

Gagne un ballon de Rugby dédié de l'équipe de rugby du Chili « Los Condors » et pleins d'autres surprises à venir !

#### Comment participer ?

- Se prendre en photo dans un des 5 passés têtes installés dans la Ville de Perros-Guirec
- Être abonné aux comptes Instagram @villedeperrosguirec et @perros\_guirec\_tourisme



- Taguer 2 ami(e)s en commentaire de la publication Instagram
- Liker le post
- Pour augmenter tes chances de gagner, partage dans ta story !

**Tirage au sort le 15 septembre 2023.**

## FAMILLE |

## Quinzaine de la parentalité

Du 19 novembre  
au 2 décembre 2023

Passer de bons moments en famille, comprendre l'évolution de son bébé, s'interroger et accompagner le développement de ses enfants, découvrir et partager des astuces éducatives... sont autant d'objectifs que se donne le temps fort consacré à la parentalité chaque année à Perros-Guirec.

Entre ateliers parent/enfant, spectacles, conférences, tables rondes, animations en tous genres, il y aura de quoi piocher dans le programme !

Pour cette 4<sup>e</sup> édition, le lancement se fera avec la grande journée d'animations consacrées à la famille le dimanche 19 novembre à l'espace Rouzic. Ateliers de motricité, tables rondes autour d'un thème au cœur



des préoccupations des parents, activités manuelles et autres feront de cette journée une belle entrée en matière.

Sur la quinzaine à suivre : tout un programme à découvrir avec par exemple des ateliers autour de la motricité, du jeu, le développement physique et affectif du jeune enfant, les besoins des enfants dans la sé-

paration, des comptines et des jeux de doigts pour tout-petits, le lancement du troc de jeux/jouets/livres 2023, la découverte des outils accessibles en bibliothèque pour les personnes enfants/adultes « Dys », etc.

Programme complet à découvrir ultérieurement.

## | EXPOSITION

## Tombolo ou Balade de L'Autre Monde



La balade de L'Autre monde raconte les Landes de Ploumanac'h à travers la mythologie celte. Venez à la rencontre de Tombolo et des espèces animales et végétales qui peuplent le site. Cette animation et exposition a été conçue par Isabelle Daéron / Studio Idaë dans le cadre du programme Mondes Nouveaux financé par l'État. À l'aide d'outils médiateurs, les guides animatrices proposent aux visiteurs d'adopter la vision d'un oiseau ou celle d'un poisson, ou encore, en regardant dans une forme, de se figurer le

paysage de temps immémoriaux. Il y a 300 000 millions d'années, les roches à 100 m de nous étaient sous une montagne de 5 000 m de haut.

### Maison du littoral

Chaque mercredi pendant les vacances de la Toussaint et de Noël à 11h. Durée : 1h30.

Tarif : 4,50€ (à partir de 6 ans)

Plus d'info :  
02 96 91 62 77  
lamaisondulittoral  
@perros-guirec.com

## | ZOOM

## Un nouveau commandant pour le Laplace

Depuis mai 2000, la commune est marraine de ce bâtiment hydrographique de la Marine Nationale. Un lien entre l'armée et la population qui s'illustre par des moments d'échanges. Les écoliers perrosiens sont occasionnellement invités à bord du navire et les marins du Laplace vont à leur rencontre dans leurs classes. Ils assistent aussi régulièrement aux cérémonies patriotiques, au monument aux morts perrosiens. Le navire jette également son ancre dans la baie de Trestraou lors de différentes fêtes nautiques. Sa mission hydrographique est principalement de révéler les fonds marins pour pouvoir dresser des cartes précises. Depuis le 4 août 2023, le lieutenant Corentin Lohat en a pris le commandement.



# C'est la rentrée des activités !

**Septembre 2023,**  
c'est la rentrée scolaire  
pour les jeunes perrosiens,  
le reprise de l'activité  
pour les associations,  
et la fin des vacances d'été  
et de son lot d'animations  
sur le sable...

Et vous, quelle activité  
allez-vous choisir  
cette année ?

Sport, loisirs,  
culture, solidarité et  
rencontres, la Ville  
de Perros-Guirec, grâce  
à ses 140 associations et  
aux différents services de  
la Ville, propose à l'année  
un éventail d'activités  
pour petits et grands,  
confirmés ou débutants.

Autant d'activités que  
d'envies qui contribuent  
au rayonnement de la  
commune, à son  
dynamisme.



## Annuaire des associations 2023-2024

Retrouvez l'annuaire des  
associations sur le site internet  
de la Ville : [perros-guirec.com](http://perros-guirec.com) ou  
en distribution libre au service  
Culture, 12, rue des Sept-Îles ou  
directement à la Mairie.



## Trois bonnes résolutions de rentrée

### 1. Je fais du vide... Dans mon dressing !

Pour la Croix Rouge :  
dépôt au local de l'antenne ou à  
l'éco-point du collège Les Sept-Îles

Pour le Secours Catholique,  
28, boulevard Aristide Briand

### 2. Je déguste... Les produits locaux !

Fruits, légumes, viandes, poissons...  
Les produits frais vous attendent  
dans l'un des trois marchés de  
Perros-Guirec évidemment : ven-  
dredi au centre-ville, dimanche à La  
Clarté et mercredi au port de plai-  
sance.

### 3. Je roule... À vélo !

L'aménagement d'espaces cyclables  
continue sa progression sur la com-  
mune. Une étude lancée en 2021  
a permis de mettre en place « un  
schéma », un programme des inves-  
tissements pour mettre en place un  
système vélo capable d'offrir une al-  
ternative à l'utilisation de la voiture  
individuelle. Le coût des aménage-  
ments est estimé à plus de 4,3 M€,  
ces investissements se feront sur  
plusieurs années. Ils s'intégreront  
dans tous les travaux routiers à venir.

## Il va y avoir du sport

Plus de 30 associations sportives,  
dont sept associations nautiques,  
plus de 40 disciplines... La dyna-  
mique sportive à Perros-Guirec est  
forte et axée sur la pratique d'acti-  
vités accessibles à tous et favorisant  
l'ouverture à tous les niveaux ! La  
Ville accompagne les sportifs au  
quotidien en créant des conditions  
de pratique du sport favorables  
avec des équipements adaptés, en  
accompagnant les clubs et associa-  
tions et en mettant en place des  
manifestations ouvertes à tous les  
publics.

À Perros-Guirec, la rentrée se fait  
aussi sur l'eau. Au Centre Nautique,  
le loisir à l'année reprend du ser-  
vice dès le 4 septembre. Tous les  
mercredis et samedis, l'équipe de  
moniteurs accueille les adhérents  
pour des activités sur et dans l'eau.  
Pour les enfants et adolescents :  
multi-glisser, optimist, catamaran  
ou encore planche à voile. Pour  
les adultes : dériveurs, catamaran,  
planche à voile, kayak de mer ou  
longe-côte sont au programme.

**Plus d'infos :**  
Tél. 02 96 49 81 21  
centrenautique@  
perros-guirec.com

## Avez-vous testé ?



### Le longe-côte

Une activité saine et conviviale  
accessible à tous : chacun  
peut doser son effort et adop-  
ter le rythme qu'il souhaite.  
Vous ressortirez de l'eau en-  
chantés avec une seule envie :  
celle d'y retourner.

- Séances encadrées : mardi  
et vendredi de 10h à 12h.
- Séances libres : lundi 10h,  
mercredi 10h, jeudi 10h et  
samedi 10h.





## La jeunesse perrosienne est dans la place !

En plus du Centre de Loisirs et de l'Espace Jeunesse, le service Jeunesse, Vie Scolaire et Sport propose cette année encore la possibilité de s'inscrire à des activités.

### L'école municipale des sports

#### Pour les 3/8 ans

Centre de loisirs, animations pendant les vacances, école municipale des sports : les enfants de 3 à 12 ans ont l'embarras du choix pour faire le plein d'activités, tout à long de l'année !

La Ville propose également l'école municipale des sports pour les 3-5 ans et 6-12 ans. Cinq cycles d'éveil ou de découvertes sportives, encadrés par des éducateurs sportifs. Selon l'âge de l'enfant sur une période de 6 à 7 semaines, de septembre à juin, ils pourront tester différentes disciplines sportives.

### Les activités régulières

#### Pour les 8/17 ans

Musique, culture, multimédia, sport... Des animations où la créativité, la découverte et l'imagination occupent une place importante : bien-être et détente sont au rendez-vous ! Les activités ont lieu lors des week-ends ou en soirée en période scolaire.



Retrouver le programme sur [perros-guirec.com/ville](http://perros-guirec.com/ville)  
Rubrique : « Vie quotidienne - Famille »

## Calendrier scolaire 2023/2024

Lundi 4 septembre, premiers sons de cloche pour les 381 enfants de maternelles et primaires accueillis dans les groupes scolaires de Perros-Guirec que sont l'école du Centre-Ville, l'école de Ploumanac'h, l'école Saint-Yves, le collège Notre-Dame de La Clarté et le Collège Les Sept-Îles.

### Vacances de la Toussaint

21 octobre 2023	6 novembre 2023
-----------------	-----------------

### Vacances de Noël

23 décembre 2023	8 janvier 2024
------------------	----------------

### Vacances d'hiver

24 février 2024	11 mars 2024
-----------------	--------------

### Vacances de Printemps

20 avril 2024	6 mai 2024
---------------	------------

## Avez-vous testé ?



### L'exposition d'été

« Modernités Bretonnes après 1950 », à la Maison des Traouïero jusqu'au 24 septembre. Fidèle à cette thématique des peintres qui ont sillonné la Bretagne et qui en racontent un peu l'histoire, la Ville expose une centaine de tableaux d'une trentaine de peintres à la Maison des Traouïero. Des visites commentées sont assurées par Marie Stéphan les mardis à 20h15 et les jeudis à 15h.



## Des lieux de culture à (re)découvrir

Spectacles, rencontres, concerts, expositions rythment les saisons à Perros-Guirec et sont les fondements de l'engagement pour la culture. Des animations, toute l'année, qui se déclinent sur plusieurs sites : Palais des Congrès, Maison du Littoral et Maison des Traouïero ou simplement, en plein air, dans les différents quartiers de la Ville. La ludothèque et bibliothèque sont également au rendez-vous de cette rentrée : pas moins de 19 000 livres, 650 jeux et 120 jouets vous attendent à la bibliothèque - ludothèque, situées 14, rue de Krec'h Feunteun.



## Des activités nature toute l'année avec la Maison du Littoral

Chantier nature, découverte des algues, nettoyage de grèves, lutte contre les espèces végétales exotiques envahissantes... De nombreuses animations encadrées par l'équipe de la Maison du Littoral sont au programme. Retrouvez-le sur le site internet de la Ville [perros-guirec.com](http://perros-guirec.com) ou sur le Facebook @La Maison du Littoral Ploumanac'h.



## Des chantiers d'envergure à venir

### Place des Halles et rue du Pré

Un scénario visant à créer un espace de vie centré sur un arbre majeur et une halle avait été privilégié. La mise en forme d'un projet considérant ce constat et les remarques formulées lors de la réunion publique a été menée par le comité de pilotage et l'équipe de maîtrise d'œuvre.

#### Il en ressort :

- Borduration d'une voie à sens unique rue et place des Halles.
- Matérialisation de huit places de stationnement en marche arrière et en épis sur la place des Halles dont une PMR. Le stationnement sera limité pour une durée de 30 minutes de 9h à 18h.
- Transformation du parking existant en un espace libre de véhicule adapté à l'accueil du marché hebdomadaire, et permettant l'implantation de halles couvertes dans une seconde phase de travaux, non programmée à ce jour.
- Création d'une continuité piétonne entre la place des Halles et la rue de la Poste, en partie Ouest de la rue du Pré ; en partie Est, matérialisation de cinq places de stationnement.
- Recalibrage du carrefour Poste/Marzin/Pré compte tenu des nouvelles conditions de circulation.
- Végétalisation importante du secteur par la création d'espaces plantés et la mise en œuvre de chaussée enherbée pour les circulations piétonnes.

Les travaux d'aménagement définitif sont projetés pour la période automne/hiver 2023/2024.

### Station d'épuration et clarificateur du bassin de rétention

Les travaux de remise aux normes de la station d'épuration de Kervasclet et la mise en place d'un clarificateur, ont démarré en mars 2023. Ce chantier d'envergure est géré par Lannion-Trégor Communauté qui dispose de la compétence assainissement.

La durée globale estimée pour ce chantier d'envergure est de deux ans. La phase 1 des travaux consiste en la construction des nouveaux ouvrages, elle devrait durer jusqu'en mars 2024. S'en suivra la phase 2 et la réhabilitation de l'existant, jusqu'en octobre 2024. La mise en régime et la phase d'observation devrait se dérouler entre octobre 2024 et janvier 2025.

Ces travaux visent à augmenter la capacité de traitement de la station, qui traite les eaux usées de Perros-Guirec et de Saint-Quay-Perros. Pour y parvenir, un clarificateur (un bassin en béton d'environ 44 m de diamètre) sera installé. L'équipement sera doté d'un système de désinfection par ultraviolet.

### Renouvellement des réseaux de canalisations d'eaux usées, potables et pluviales sous la maîtrise d'œuvre de Lannion-Trégor Communauté :

- **Rue de Toul Al Lann** (à partir du lavoir de Pont Hélé jusqu'à la route de Pleumeur-Bodou) : démarrage des travaux à partir du 25 septembre pour une durée de deux mois et demi ;
- **Avenue du Casino** (depuis la rue de Rohellou jusqu'au démarrage de la rue Pasteur) : démarrage des travaux mi-octobre ;
- **Allée des Mimosas et rue du Petit Nice** : démarrage des travaux à partir du 16 octobre pour une durée de deux mois ;
- **Chemin de Landerval** : démarrage des travaux début octobre pour une durée de 3 mois.

### Porte du Bassin à flot

Des travaux de modernisation de l'accès au bassin à flot vont être réalisés à compter de janvier 2024. Ces travaux consistent à créer une nouvelle porte automatisée et plus grande d'ici fin septembre 2024. Le coût des travaux s'élève à 1,9 million d'euros financé grâce à la Dotation d'équipement des Territoires Ruraux (DETR) 2023 à hauteur de 143 000 euros, la dotation de soutien à l'investissement local (DSIL) 90 000 euros et le Contrat de territoire départemental : 300 000 euros.

### Quid du système d'assainissement Perrosien

Le système d'assainissement perrosien est particulier : les deux postes principaux de collectes et de refoulement des eaux usées (situés à Pont Couennec et à la Chataigneraie) amènent les effluents à la station d'épuration de Kervasclet, se trouvant en point haut de la commune. Elle traite les eaux de Perros-Guirec (6154 abonnés) et de Saint-Quay-Perros (626) en les dépolluant et en les rejetant dans les cours d'eau puis en mer.

Pour préserver ces cours d'eau, les équipements d'assainissement se doivent donc d'être performants. C'est dans cette démarche, que les travaux de mise en conformité sont réalisés, tout comme la mise en conformité du poste de refoulement de la Chataigneraie avec le renforcement du pompage et la création de bâches de sécurité.

## Le soutien à la vie associative : un engagement permanent

Depuis le début de l'année, les événements, les manifestations et les animations se sont enchaînés à un rythme très soutenu. C'est la démonstration du haut niveau d'engagement des responsables d'associations et des bénévoles. Nous sommes en permanence à l'écoute de leurs idées et de leurs besoins. Plus de 140 associations existent à Perros-Guirec. Nous nous efforçons de leur donner les moyens d'exercer leur activité dans les meilleures conditions. Que ce soit pour les locaux ou le soutien logistique, nous avons le souci d'adapter en permanence nos propositions et nos dispositifs. Bien sûr, nous ne pouvons pas répondre précisément à toutes les demandes mais nous trouvons toujours des solutions.



Les formidables succès populaires des fêtes et animations ou les records de participation aux tournois et aux courses de cet été sont une belle récompense pour les organisateurs et une réelle satisfaction pour les services de la Ville qui coopèrent à leurs côtés. Ces réussites donnent confiance aux partenaires commerciaux dont les contributions sont indispensables à l'équilibre budgétaires de nombreuses manifestations. C'est aussi pour cela qu'il est important de renforcer l'image et l'attractivité de Perros-Guirec afin d'attirer de nouveaux partenaires. L'organisation de la Coupe Internationale d'Été Optimists en juillet et l'accueil de l'équipe nationale de rugby du Chili en septembre y contribuent fortement.

Organiser de tels événements est aussi un catalyseur important pour attirer de nouveaux pratiquants mais aussi pour améliorer nos infrastructures et ainsi offrir de meilleures conditions aux clubs ou associations. La rénovation du gymnase et du stade Yves Le Jannou en est le meilleur exemple.

Cette volonté d'encourager et d'accompagner la vie associative et les nouvelles initiatives nous amène à renforcer nos équipes et certains moyens et équipements. Ce sont des décisions mûrement réfléchies que notre situation budgétaire saine permet de mettre en œuvre.



### CAP SUR L'AVENIR

Chères Perrosiennes, cher Perrosiens, le Conseil Municipal du 06 juillet était en grande partie consacré au budget supplémentaire, nos remarques n'ont pas eu d'effet avec des réponses peu convaincantes à nos questions, ne laissant surtout pas de place à d'autres points de vue.

L'espace jeunesse : malgré nos mises en garde sur le coût de réalisation avec des containers, qu'il valait mieux construire en traditionnel, aucune écoute, la majorité a validé un dépassement de plus 200% (soit 800 000 €) par rapport au budget prévisionnel de 250 000 €.

L'office de tourisme : un projet déjà engagé ! Sans consultation sur le programme et le choix de l'implantation, mais Monsieur le Maire nous a promis que nous serions associés le moment venu.

Les ventes des biens communaux : nous nous sommes une fois de plus exprimés et opposés sur le prix de vente des terrains : 72€ le m<sup>2</sup> constructible à Trestraou, 150€ le m<sup>2</sup> à Cre'h Morvan. Le Conseil Municipal a dû voter sans avoir l'avis des Domaines ! En février 2022 un terrain a été vendu à Cre'h Morvan à 225€ le m<sup>2</sup> soit 50% de plus que l'avis des Domaines. Comme quoi, c'est possible de bien vendre. Vendre au bon prix OUI, Vendre au rabais NON.

La liste est encore longue... Il est vraiment nécessaire que les élus de la majorité, prennent aujourd'hui la mesure de leurs décisions. Les finances de la Commune sont malmenées : ATTENTION Charges fixes toujours en hausse, ventes de bien communaux au rabais, dépenses d'investissements non maîtrisées « Le stock de biens à vendre n'est pas inépuisable et quand la source se tarira ? La meilleure économie est l'argent que l'on ne dépense pas. »

Nous alertons, et nous essayons de faire des propositions concrètes, sans succès. Nous restons déterminés en continuant à défendre nos idées et notre préoccupation permanente de s'assurer d'une utilisation optimale des deniers publics pour le bien de Perros-Guirec et de ses habitants.



### DEMAIN PERROS, L'ALTERNATIVE

À l'écoute des perrosiennes et des perrosiens.

Je vous remercie pour vos mails et courriers qui montrent l'attachement que vous avez pour Perros-Guirec. Lors du conseil municipal du 6 juillet, j'ai utilisé en « Questions Diverses » l'une des demandes d'habitants de La Clarté. Cela ayant permis de faire avancer le dossier, je vais donc continuer de la même façon et utiliser lors des prochains conseils municipaux les nombreuses demandes parvenues.

Je souhaite rappeler ici à Monsieur le maire de Perros-Guirec que de nombreux Perrosiens attendent toujours une réponse à leurs courriers, même un simple accusé de réception indiquant que leur courrier a été transmis au service concerné.

« Le tourisme essentiel à la qualité de vie à Perros-Guirec » : ce titre que Monsieur Le Maire utilise dans la précédente revue inquiète les nombreux habitants qui ont l'impression d'être les oubliés.

Une partie du budget est investi dans des dépenses qui pourraient être évitées car elles ne sont pas essentielles : accueil de l'équipe du Chili (locations de matériels ou achat d'autres matériels non indispensables pour les clubs de la ville) ; venue de la Patrouille de France ; projet d'agrandissement du palais des Congrès.

Alors que de nombreux besoins restent ignorés ou ne sont pas prioritaires : accueil dans les espaces publiques et déplacements en ville des personnes à mobilité réduite voire des poussettes ; état des trottoirs qui oblige les piétons à marcher sur la route au risque de causer un accident ou d'être blessé.

**Michel-Philippe Duault**  
Courriers par email «[listedemainperros@gmail.com](mailto:listedemainperros@gmail.com)»,  
ou sous enveloppe à la mairie. Rendez-vous possible, sur demande à la mairie.

## L'interview en 3 questions



Jean-Yves  
KERAUDY

*Conseiller Municipal délégué  
aux espaces naturels  
et à la Maison du Littoral*

Après une carrière d'une trentaine d'année dans l'univers des télécommunications en tant qu'ingénieur, puis une dizaine d'années en tant qu'Animateur Territorial dans le milieu économique local (Trégor-Goélo) au sein de la Chambre de Commerce et d'Industrie des Côtes d'Armor, je suis désormais retraité. Originaire d'une commune littorale du Nord Finistère, après plusieurs compromis entre mobilité professionnelle et mobilité géographique, notre choix de nous établir à Perros-Guirec s'est fait naturellement pour offrir à mon épouse et à mes deux enfants un cadre de vie semblable à celui que j'ai connu dans ma jeunesse.

### Pourquoi vous êtes-vous engagé pour la Ville de Perros-Guirec et aux côtés de cette équipe municipale ?

Mon attachement au littoral breton et mon histoire professionnelle - car immergé dans le microcosme local de décideurs et côtoyant régulièrement le monde institutionnel - ont contribué à me mettre naturellement au service des projets portés par Erven Léon depuis 2014 pour la Ville de Perros-Guirec.



### Quel est votre rôle au quotidien en tant que conseiller délégué aux espaces naturels et à la Maison du Littoral ?

On ne présente plus notre patrimoine paysager ni le site de La Maison du Littoral. De la Pointe du Château à Ploumanac'h en passant par les vallées des Traouïero, ces principaux espaces naturels, nichés au cœur de la Côte de Granit Rose, font partie de l'ADN de Perros-Guirec. Dans un contexte général de sensibilisation à la transition énergétique renforcé par la sensibilisation à l'écologie et au développement durable, les espaces naturels sont de plus en plus visités et sollicités et deviennent des destinations prisées de la population. J'accompagne les agents du littoral dans leur mission de protection et de préservation de ces espaces.

### Avez-vous des projets en cours ou à venir qui structureront ces décisions de préservation des espaces naturels perrosiens ?

Nous travaillons sur l'élaboration du prochain « Plan de Gestion du Conservatoire du Littoral sur le Site des landes de Ploumanac'h ». Face à ces enjeux de fréquentation, nous définissons, avec l'ensemble des partenaires impliqués, de nouveaux espaces à valoriser et à protéger. Dans ce cadre, nous réalisons de nouveaux itinéraires de découvertes sécurisés, notamment sur le rétro-littoral de la commune.





1



2



3



2

@repère de l'Ouest



4

## 1. Bal des pompiers

Samedi 15 juillet 2023, les soldats du feu perrosiens ont attiré du monde dans les jardins du Palais des Congrès, malgré la météo capricieuse. Lors du concert et du feu d'artifice, plus de 2 500 personnes étaient présentes. Les recettes de cet événement sont destinées aux associations Les Enfants de Trestel et L'espoir d'une triplète.

## 2. Coupe Internationale d'Été Optimist

Défi réussi pour l'Association Sportive Nautique de Perros-Guirec, organisatrice de l'évènement. Du 15 au 21 juillet, 200 bénévoles, plus de 430 participants venus des quatre coins du monde ont offert une semaine de régates haute en couleur à Trestraou.

## 3. 20 km de la Côte de Granit Rose

Édition record pour cette 42<sup>e</sup> édition : quelque 1 500 participants entre Perros-Guirec et Trébeurden, plus de 1 000 pour la course des 10 km entre Pleumeur-Bodou et le port de Trébeurden. Une course au profit de la lutte contre le cancer et trois randonnées encadrées par l'association Rando Trégor.

## 4. Les Estivales

L'été à Perros-Guirec est marqué par le dispositif « Les Estivales » : une série d'animations gratuites pour tous dès l'âge de 6 ans. Cette année encore, l'équipe d'animateurs professionnels du service jeunesse vie scolaire et sport était présente durant tout l'été pour animer ces rencontres familiales !



5



6



5



7



8

## 5. Place aux Mômes

Pas moins de cinq spectacles Places aux Mômes ont eu lieu cet été à Perros-Guirec, pour le plus grand bonheur des enfants mais également des parents. Une mise à l'honneur des arts vivants à travers une programmation éclectique et originale.

## 6. Pot de fin d'année à la crèche

Parents et enfants de la crèche collective et la crèche familiale de Perros-Guirec ont partagé un pot amical à l'occasion de la fin d'année. L'occasion pour les parents de découvrir une exposition photos de leurs bambins, d'échanger avec l'équipe encadrante et de profiter d'un moment convivial.

## 7. Festival de Musique de Chambre

La 37<sup>e</sup> édition du Festival de Musique de Chambre a eu lieu du 19 juillet au 23 août, chaque mercredi à 21h au Palais des Congrès de Trestraou. Rendez-vous incontournable des amateurs de musique classique, le festival a rencontré une nouvelle fois un franc succès.

## 8. Les Escales Musicales

La culture aussi voit la vie en Roz ! Cet été, la Ville de Perros-Guirec a été rythmée par une nouvelle édition des Escales Musicales. Pour la 3<sup>e</sup> année consécutive, le public a pu profiter de sept concerts gratuits dans plusieurs lieux de la commune. De la musique onirique au jazz déjanté, il y en avait pour tous les goûts. Ces rencontres chargées en découvertes ont su séduire la foule.

# Au programme

## Agenda

L'agenda des animations de l'automne est disponible dans les Points Infos de la Ville ainsi que sur [perros-guirec.bzh](http://perros-guirec.bzh)

Billetterie en ligne  
[boutiqueculture.perros-guirec.com](http://boutiqueculture.perros-guirec.com)



## Fête de l'Automne

Samedi 14 octobre  
Palais des Congrès

Concerts préparés par les associations perrosiennes qui mêleront chant, musique du monde et musique traditionnelle.

## Mois de l'Architecture

Du 16 septembre au 22 octobre  
Palais des Congrès

Organisé par la Maison de l'Architecture et des espaces de Bretagne (MAeB).

Judi 12/10 à 20h : conférence des architectes trégorois sur des réalisations récentes et locales (6 à 8 architectes du territoire)

Judi 19/10 – Ciné-archi : courts métrages et extraits de films sur le thème des franges urbaines.



## Perros Jazz Festival

Du jeudi 26 au samedi 28 octobre  
Palais des Congrès

- Jeudi 26/10 à 20h30 : « Dirty Dance Swing » (Electro Swing)
- Vendredi 27/10 à 19h : « Jacks'& Jills Swing Band » (Soirée dansante Swing & Jazz)
- Samedi 28/10 à 20h30 : Antoine Hervier Trio (pianiste et organiste de Jazz)  
Organisation et billetterie par Kasino : 02 96 49 80 80



Du 28 octobre au 5 novembre

# Festival d'Art Contemporain

L'association Cap sur les Arts et la Ville de Perros-Guirec organisent du 28 octobre au 5 novembre 2023, le 20<sup>e</sup> Festival d'Art Contemporain à la Maison des Traouïero. Peintures, sculptures et photographies seront exposées.

Neuf artistes seront présents durant la durée de l'exposition : Catherine Aerts-Wattiez, Caty Banneville, Valérie Buffetaud, Dominique Lardeux, Jean-Luc Le Balp, Bertrand Le Ven, Jean-Antoine Malot, Gaël Peron, Anne Zablot.

Une douzaine de sculptures exposées en plein air dans les espaces publics de la Ville et chez des partenaires. Deux conférences auront lieu :

### Dimanche 29 octobre à 16h

Conférence animée par Frédéric Mette  
« Entre abstraction et figuration, entre apparition et disparition »

### Judi 2 novembre à 16h

Conférence animée par Patrick Savidan  
« Deux femmes pour renverser l'omniprésence des artistes masculins et atteindre les limites de l'art »

### Mardi 31 octobre

Concert de structures sonores Bashchet de Sophie Chénet et Bénédicte Jucquois de la Compagnie Caméléon

### Mercredi 1<sup>er</sup> novembre à 16h

Carnet de voyage de croquis Aquarelle "Regard singulier" animé par Annaïg Le Bihan

La volonté de l'association : avoir une diversité de talents et d'œuvres exposées. Entrée : 2€, gratuit pour les moins de 15 ans.

Plus d'infos :  
Association Cap sur les Arts  
[contact@capsurlesarts.com](mailto:contact@capsurlesarts.com)  
06 82 35 75 49

Suivez l'actualité sur notre site [perros-guirec.bzh](http://perros-guirec.bzh) ou sur notre page facebook [@VilledePerrosGuirec](https://www.facebook.com/VilledePerrosGuirec)

